
 

112年度第 4季法務部矯正署(明陽中學)外部視察小組視察報告 

製作日期：113年 1月 9 日 

一、委員組成(具名)                                                                 

召集人：藍秀宏 

委  員：藍秀宏、周緯柏、林嘉柏 

二、本季視察業務概述 

(一)外部視察小組(以下簡稱本小組)112年度之視察計畫，每季規劃不同視察重點。112年度第 4季之視察重點為 1.明陽中學開

辦(含開辦中)那些技訓課程？參訓學生反映如何？ 2.籃球場建置太陽能光電達成雨天運動之預期成效如何？3.明陽中學學生

陳情外部視察小組之案件及其處理情形？ 本次報告為 112年度第 4季之視察報告。  

(二)視察業務執行概述(簡述本季進行視察業務之情形，如實地訪查相關內容、請機關人員、收容人或相關人員書面意見提供或

訪談以及陳情處理情形等) 

  1.本小組於 112年 11月 27日下午 2時 30分於明陽中學簡報室召開本年度第 4次外部視察小組委員會議。本小組首先針對 1.

明陽中學開辦(含開辦中)那些技訓課程之視察重點，聽取教務處技訓業務職類與成果簡報 ppt，由教務處林子軒老師簡報說

明，學校以各職類技能檢定成績狀況、學生的學習回饋心得感想、新開辦「電腦軟體應用課程」之課程內容、技訓課程之

「學藝好週到」成果展，供本小組了解明陽中學技訓成效及反映，除照片及成果解說之外，另以學生導覽之 2部影片供委員



 

欣賞。 (簡報 ppt內容請參閱附件 1)。 

       2.第 4季之視察重點第 2點籃球場建置太陽能光電達成雨天運動之預期成效如何？，本小組亦聽取明陽中學秘書說明目前明 

         陽中學為響應政府綠能，學校籃球場建置太陽能光電，以利雨天運動，原本預計於 112年底可完工，但因廠商缺工，以致 

         工程延宕，目前廠商努力趕工並加速進度，預計 113年農曆年前可完工。 

    3.視察重點第 3點明陽中學學生陳情外部視察小組之案件及其處理情形？ 本小組聽取明陽中學秘書說明目前學校意見箱分為

二類，一類是學生申訴案件，由政風室主責，此類屬學生對校方陳情，多數屬於學生生活部分，由政風室會請相關單位答

覆，逐級陳核；另一類是外部視察意見箱，學校依據相關規定設置外部視察意見箱於校園內(含學生寢室)。學校均依照陳

情人陳情對象及相關規定，分門別類來處理。 

（三）3 項視察重點經本小組書面簡介、影片欣賞及委員相互提問後（提問內容如下表），本小組由明陽中學秘書陪同，進入校區

開啟所設置之「明陽中學外部視察小組專用意見箱」後，再度回到簡報室，參觀學生工藝作品。此工藝作品參加 112年度矯

正機關於桃園圖書館技訓作業成果展，獲得一致好評，本小組亦對明陽中學學生積極進取的努力及老師用心教導，深表讚

嘆。 

    （四）112年度第 4季無學生對外部視察提申訴案件。 

 

 

三、視察內容及處理情形 

案由 視察內容及處理情形 視察小組建議(由視察小組提出具體建議) 



 

1.明陽中學

開辦(含開辦

中)那些技訓

課程？參訓

學生反映如

何？  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

案一、視察重點及說明: 

外部視察小組委員聽取教務處林子軒老師簡報說明。 

1、首先向委員報告學校各職類技能檢定成績狀況，包括 

   中餐烹調、烘焙食品、女子美髮等，並以學生檢定時 

   的照片及成果解說。 

2、接續提報學生的學習回饋心得感想，學生又以技訓成 

   果品分享弱勢團體，從中培養慈悲心、感恩心及自我 

   省思。 

3、報告新開辦「電腦軟體應用課程」，目前正處學習中 

   ，尚未檢定。 

4、介紹其他技訓課程之「學藝好週到」成果展，並以學 

  生導覽之 2部影片供委員欣賞。  

藍主席提問： 

欣賞學生很棒的作品，讓委員們很吸睛，同時讓學生表現

創意及現場講說，感受老師對學生是極盡心力教導，學生

對未來規劃創業的可能性是很大的，學校是否有開辦學生

未來創業的課程及機制？ 

校方列席視察會議回覆說明:  

在成果展中，即附帶有創業的計畫，包括店面承租、成

本、利潤及人事管理，學校會帶領學生依步驟學習。即使

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

2.籃球場建

置太陽能光

電達成雨天

運動之預期

成效如何？ 

 

3.明陽中學

學生陳情外

部視察小組

之案件及其

數據上無法精準，但面對出校後的新環境，透由模擬練習

及老師教導，可提早因應未來創業之挑戰。 

周委員提問： 

有關 TQC 電腦檢定，行動裝置部分通過率較低？是否有機

會或時間可練習？ 

校方列席視察會議回覆說明:  

行動裝置並不適在於操作部分，而是著重於學科部分，學

生對學科較弱，學校也是第 1 次辦理此類檢定，學校也須

做滾動式的修正，了解學生在此訓練中如何加強，期待未

來會更好。 

周委員提問： 

對於學生多數未能通過檢定，除教育方式外，是否需討論

對學生評估適不適合？建議對畢業生做職涯調查，利用問

卷作追蹤輔助。 

校方列席視察會議回覆說明:  

此項目為上級函示要求各矯正學校須執行；另委員所提對

畢業生出校後追蹤等，本校輔導處對每一位出校生，從出

校第一天起，即著手追蹤，以了解生活是否正常、就業狀

 

 

對於學生多數未能通過檢定，建議對畢業生做

職涯調查，利用問卷作追蹤輔助。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

處理情形？  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

況以及是否再犯等等，規定為期達 1 年，滿 1 年之後視個

案與輔導教師持續連繫之情形。 

藍主席提問： 

目前中餐是檢定丙級證照，想了解學校是否有規劃檢定乙

級證照？ 

校方列席視察會議回覆說明:  

目前乙級證照有其規範，需在業界 2-3 年後才有資格餐與

檢定；另檢定場地，學校目前均屬丙級專案場地，未符合

乙級之專案場地。 

 
案二、視察重點及說明: 

本小組聽取明陽中學秘書說明，學校為響應政府綠能，學 

校籃球場建置太陽能光電，以利雨天運動，因原本預計於 

112年底可完工，但因廠商缺工，以致工程延宕，目前廠 

商努力趕工並加速進度，預計 113年農曆年前完工。 

 

案三、視察重點及說明: 

本小組由明陽中學秘書陪同，進入校區開啟所設置之「明

陽中學外部視察小組專用意見箱」，本季無陳情案件。 

林委員提問： 

此次會議並未看見學生對校方意見箱處理簿？ 

校方列席視察會議回覆說明: 

 

 

 

 

 

 

建議校方仍能提供有關由政風室所承辦之學生

意見箱登記簿，雖以逐級陳核至校長決行，但 

此意見箱所陳情案件，多為學生生活管理部

分，本小組可多了解學生在校內生活有無困難

或有無不便情事，本小組亦可多給予關懷與協

助。 

 

 

 

 

 

 



 

學校目前意見箱分為二類，一類是學生申訴案件，由政風

室主責，此類屬學生對校方陳情，多數屬於學生生活部

分，由政風室會請相關單位答覆，逐級陳核；另一類是外

部視察意見箱，本校依據相關規定設置外部視察意見箱於

校園內(含學生寢室)。學校均依照陳情人陳情對象及相關

規定，分門別類來處理。  

四、歷次視察建議處理情形(含解除追蹤、解除追蹤持續辦理、繼續追蹤等，此部分內容由機關提供，由外部視察

小組視需要放入) 

年度 季別 視察建議 機關辦理情形 管考建議 

112 1 無   

112 2 1、女少觀課安排，委員建議學校可

增加財務規劃及多元性別關係課程。 

 

 

 

2、辦理懇親會時，委員建議以學生

習得的廚藝，增加親子共享餐點；或

其他學習成果展現給家人。 

    已納入在應用數學課學習中，亦對

報稅議題設計課程，另有輔導老師設

計多元性別關係課程引導學生學習。 

 

    原訂中秋節懇親時，重新恢復親子

共享飲食計畫，校方斟酌除疫情外，

尚有流感顧慮，經多方考量，目前仍

無法共享飲食，俟春節懇親會時 

，再視狀況可否恢復學生與家人共享

春節團圓餐會。目前雖無法承辦親子

共享飲食，但學生技訓作品成果，仍

展現在會場，對親子教育亦有其重大

意義。 

解除追蹤 

 

 

 

 

持續辦理 



 

112 
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4 

 

 

 

 

1、建議特別將有西曬的學生寢室，

加裝之窗簾可使用完全不透光材質，

效果更好。 

 

 

2、關於室內溫度問題，建議利用溫

度測量可取樣學校學生寢室西曬或無

西曬溫度範圍？可提供司改會參考。 

 

 

1、對於學生多數未能通過檢定，建

議對畢業生做職涯調查，利用問卷作

追蹤輔助。 

 

 

 

 

2、建議校方仍能提供有關由政風室

所承辦之學生意見箱登記簿，雖以逐

級陳核至校長決行，但此意見箱所陳

情案件，多為學生生活管理部分，本

    學校目前只要有住人的寢室，全

部加裝窗簾，以做改善。在經費許可

範疇內，依委員建議在材質上慎選不

透光材質。 

 

    關於舍學生寢室溫度掌控，可於 

頂樓擇一間溫度較高之寢室，設置溫

度計，連線至勤務中心監控，經費預

算應可支應。 

     

委員所提對畢業生出校後追蹤等，本

校輔導處對每一位出校生，從出校第

一天起，即著手追蹤，以了解生活是

否正常、就業狀況以及是否再犯等

等，規定為期達 1 年，滿 1 年之後視

個案與輔導教師持續連繫之情形。 

 

持續辦理 

 

 

 

 

持續辦理 

 

 

 

 

持續辦理 

 

 

 

 

 

 

遵照辦理 



 

小組可多了解學生在校內生活有無困

難或有無不便情事，本小組亦可多給

予關懷與協助。 

此為非常良善建議，於日後召開會議

時，先行與政風室協調，並完整提供

給委員參考，並感謝委員對本校學生

之關愛。 

 

五、附件(如會議紀錄、詢問紀錄、函件等等…) 



 

(一) 教務處技訓業務職類與成果簡報 (附件 1) 

(二) 112年第 4季外部視察小組會議之會議紀錄(附件 2） 

  

 


